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□记者 张宇鸿
通讯员 李丽峰 李月 报道
本报禹城讯 8月12日，记者走进禹城

市十里望回族镇散煤清洁化推广办公室，只
见工作人员正逐一将各村的清洁型煤预收款
征收情况逐一录入清洁煤补贴管理系统。
“有了这个系统，谁预订多少清洁煤，交了
多少预收款，应该补贴多少钱，鼠标一点就
都掌握。”办公室主任倪文涛说。

倪文涛坦言，正是得益于这个“系统”，
原本需要6名工作人员3天才能完成的工作

量，如今仅靠一名工作人员不到半天时间就
完成了。在散煤清洁化治理工作中，禹城市通
过专业软件开发公司开发了禹城市散煤清洁
化治理专用软件，按照“标准统一、互联互通”
和“部门协同、上下联动”两条原则，采取“互
联网+政务服务”方式，打造散煤清洁化治理
工作“一张网”，靠“大数据”帮忙解难题。

“我们在散煤清洁化治理工作中借助
‘互联网+’，建立网络综合协调办公体
系，形成源头管控、配送跟踪、数据汇总、
款项收缴、财政补贴、执法检查等工作的全

程控制、网上管理新模式，实现散煤清洁化治
理工作线上线下互联互通。”禹城市商务局局
长张欣介绍，他们利用专用软件使34个成员
部门协同办公，19个部门集中办公，信息数据
互联互通，商务局、财政局实时把控全市配煤
情况及补贴发放情况，全市清洁煤购买数量、
款项收取、补贴发放及配送情况一目了然。

对于刚刚接手全市清洁煤配送任务不久
的禹城市煤炭物流园副总经理许飞跃来说，
散煤清洁化推广工作的难点，最根本在于难
以了解和掌握各家各户的用煤量，而清洁煤

补贴管理系统则消除了一直压在他心里的隐
忧。“冬季用煤高峰马上来临，禹城第一年
推广使用清洁煤，需求量大，涉及面广，如何
配送、怎么配送，我们心里都没底儿。”许飞跃
直言，“现在借助这个管理系统，我们能够实
时监测全市群众用煤需求，及时规划配送方
案，确保群众能及时用上清洁煤。”

目前，禹城各乡镇、街道选取的15处配煤
点，已有4处主体完工，6处建设完成投入使
用；今冬预计共需清洁煤7万余吨，预收款征
收已过半。

第一年推广使用清洁煤就用上“互联网+”

禹城：“一张网”里治散煤

□本报记者 杨国胜 石如宽
本报通讯员 刘瑞全

7月31日23点57分，神华国华寿光发电有
限责任公司（以下简称国华寿光电厂）1号机
组顺利通过168小时试运行，在运行集控室电
子屏幕上显示，1号燃煤机组烟尘排放浓度每
立方米0 . 99毫克，瞬时最低达到每立方米0 . 2
毫克，二氧化硫排放浓度每立方米2 . 78毫克，
氮氧化物排放浓度每立方米是17 . 69毫克。

“我们比国家规定的最严格指标还要
低，实现了近零排放。”神华国华寿光发电
厂安全总监蒋奕锋说。

燃煤机组的“超低排放”是指烟气排放
中的烟尘、二氧化硫、氮氧化物三项污染物的
浓度小于或等于5毫克/立方米、35毫克/立方
米和50毫克/立方米的排放。“近零排放”则是
指排放的烟尘、二氧化硫、氮氧化物排放分别
要低于1毫克/立方米、10毫克/立方米和25毫
克/立方米。国华寿光电厂为山东地区首家新
建百万千瓦燃煤机组“近零排放”电厂。

据了解，神华国华寿光电厂总投资约80
亿元，按照概算口径用于环保的投资达11 . 9
亿元，与标准电厂相比，该发电厂环保投资
增加3 . 16亿元。其中，采用湿式电除尘和两
级低温省煤器，增加投资1 . 25亿元，采用全
封闭圆形煤场增加投资1亿元，采用高位收
水海水冷却塔增加投资约0 . 8亿元，提高脱
硝效率增加投资约0 . 11亿元。

“每个环节，我们都追求最好的。为此，设
计方案修改调整几十次。”蒋奕锋说。

行走在国华寿光电厂区内，记者发现锅
炉房后面有两座圆球形密闭建筑。国华寿光
电厂工作人员李曼介绍，这是堆取料机圆形
煤场，直径120米，每个可以存放16万吨煤，
足够2台机组同时燃烧半个月。

这两座圆形煤场花去1亿元。“其实，
条形煤场，就完全满足环保的要求，性价比
也高。但我们要做到极致，把煤放在封闭的
屋子里，不会造成一点污染。”国华寿光电
厂专业工程师王永山说。

在锅炉房的旁边，矗立着2座190米的高

位收水海水冷却塔。2008年，国华寿光电厂
做可行性研究时，设计图纸中的高位塔是直
流的，在2013年4月改成高位的。这一改仅塔
身本体建筑工程就多花出了8000万元。王永
山说:“如果是直流，把海水抽进来，把温水
直接排出去，将会影响小清河流域的生态。
现在我们建成了高位收水海水冷却塔，只有
少量排水。按以前的方案每秒排出50立方米
水，现在每秒只有0 . 8立方米水排出，是以
前的1/60，排出去的水也是凉的。”

蒋奕锋告诉记者，有了高位收水海水冷

却塔，排放的水温不会超过外部环境5度。
否则，按照原有的设计方案，排水温度将超
过外部环境15度。

站在高位塔下，记者几乎听不到滴答的
水声。“我们采用了节能降噪的技术，将噪
音控制在 5 0— 6 0分贝，这都符合办公条
件。”蒋奕锋说。

在国华寿光电厂安健环监察部经理高志
刚印象里，以前的发电厂，自锅炉房后面就
开始空荡荡的了，而现在，各种环保设备设
施都有了。

除尘方面，国华寿光电厂在脱硫出口烟
道上增加了湿式电除尘。“湿式电除尘没有
振打装置，是用水来冲洗收集在极板上的粉
尘，对于脱除烟气中更细微颗粒效果更
好。”王永山说，在发电的流程中，厂里还
在两处安装了低温省煤器。低温省煤器布置
在防尘器前面，不但有利于提高除尘效率，
还能回收利用烟气中的余热。

湿式静电除尘器，高效脱硫、脱硝装置
等设备，让国华寿光电厂大气污染物排放优
于重点区域特别排放限值标准，且低于天然
气发电排放限值标准。

“我们集中了火力发电方面各个环节的
优秀人才，汲取了各方面先进成果，最终汇成
技术集成，从而达到现在的结果。”蒋奕锋说，

“人们习惯认为火电高耗能、高污染，但我们
实际上相当清洁，实现资源高效利用和污染
物‘零排放’是我们追求的目标。现在国华寿
光电厂的发电主机采用高参数，发一度电，供
电煤耗是275 . 01克，达到了世界先进水平。”

总投资80亿元的神华国华寿光电厂，环保投资占比达15%———

“近零排放”，是这样实现的

广告

□记者 尹彤
通讯员 卢林 报道
本报济宁讯 8月2日上午，在济宁市任城唐口街道

江庙村规划建设的村两委大院旁，第一书记赵士举正在
做今年上半年帮扶情况汇报，底下坐的是唐口街道下派
工作队的所有人员。当赵士举提到自己今年把村里14名
留守儿童列入全区“牵手关爱”行动、利用精准扶贫帮
扶留守儿童时，茹行村第一书记林宪政打断了赵士举的
话。“这两个关爱行动你列出的人数，是否有重复帮助
的对象？”面对提问，赵士举现场一一给予了详细的解
答。

为更好地评价第一书记工作实绩，在今年上半年驻
村第一书记考核中，任城区改变过去观摩活动只看几个
样板村，考核只有下派办人员参与的做法，要求以各镇
(街)工作队为单位，区下派办派人参加，组织所有下派干
部对工作队所有工作组进行考核，使全区62个驻村工作组
村村都接受观摩，下派干部人人都当评委，真正让干得好
的亮亮相，让工作后进的露露丑。

在考核内容设计上，他们将抓党建促脱贫、第一书记
项目、开展“两学一做”学习教育和发展村级集体经济情
况等项目和指标纳入其中，多层次、多维度将下派干部实
绩展示出来。突出驻村干部纪律考核，将驻村干部执行离
岗公示告知制度和遵守纪律和日常检查通报情况作为重要
评价考核指标，纳入综合考核指标。同时，将各工作队和
工作组信息宣传情况作为重要参考指标以文件形式予以通
报。

整个考核过程分成观摩和测评两个阶段。各镇(街)以
工作队为单位组织对所有第一书记村采取“村村到”的形
式组织现场观摩，第一书记现场介绍和汇报工作情况，面
对面地接受区下派办人员、其他下派干部和村民群众的咨
询和问询，观摩会结束时进行考核测评，通过观摩的现场
性和参与人员的广泛性实现了考核的最大公开客观化。

任城区：观摩+考核

评价第一书记实绩

□记者 马景阳
通讯员 孙庆 石蓬波 报道
本报高青讯 近日，高青县田镇街道办事处义和镇东

村村民李法忠拿到了省首笔光伏发电农户贷款，解决了安
装光伏发电设备资金不足的难题。而在这之前，光伏发电
农户贷款在全省尚属空白。

该笔贷款由当地农业银行发放，为5年期7万元，
以发电收入作为偿还贷款来源，用于支持农户购置分
布式光伏发电设备及安装服务。分布式光伏发电是指
农户利用自有的房屋或现代农业设施建设、且并网销
售、享受国家补贴的光伏发电项目。近年来，高青县
光伏发电项目蓬勃发展，为周边农户带来了创收新渠
道，但许多农户苦于资金不足，项目无法顺畅进行，
农行光伏发电贷款刚好满足农户购置发电设备及安装
服务的需要。

高青农行发放

全省首笔光伏发电贷款

□李曼 报道
神华国华寿光电厂工作人员在中控室观察电厂运行情况。
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